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张炜：回望历史与关注现实

【作者】胡殷红

   很多年前，我乘坐异常拥挤的火车到济南。迎候我的是黑夜、濛濛秋雨和对面却不相识的作家张

炜。那天张炜显得有些虚弱，是因为他在病中。张炜显出一点点高兴，是因为国庆节是他结婚纪念

日，是因为我利用假日的专程采访。 

    

    张炜是新时期以来备受文学界重视的作家之一。来源于人的社会实践的见识和来源于书本的学

识，使张炜在写作方式的探索开拓和思想深度的挖掘方面始终保持了卓尔不群。 

    

    在外国文学以前所未有的潮势冲击中国文坛，在五花八门的文学现象以其存在就是合理的状态占

据一席之地，并产生广泛影响的年代，与张炜对话是我不可忽略的选择。 

    

    上世纪80年代，张炜的一部《古船》使他在文坛崛起。90年代，他的一部现代长篇小说《九月寓

言》一改创作风格，旋即在文学界引起较强烈的反响。直至世纪之末，他的长篇小说《外省书》问

世，他沉寂了6年。不管《刺猬歌》和《你在高原》所引起的反响是否超出以往，我所关注的是一位总

能用新作制造出动静的作家的心路历程和创作状态。 

    

    那次我曾问张炜，“六年磨一剑”这种说法是就长篇小说创作是一个庞大的工程而言，还是想说

明你的严谨抑或难产？张炜说，今天的写作不同于过去。首先是怎样面对混乱和喧嚣，先得解决吵得

没法动笔这个基本问题。张炜觉得已经到了没地方摆放一张书桌的地步了。从城市到乡村，从中心到

边缘，到处乱腾腾的，刚找个地方住下，不久又乱得非逃走不可。张炜面对我这疑问还解释说，如果

给我一个长时间的安静，我会写出多少真正的好东西！我打击他：6年时间才交出一本小书，这也说明

不了什么。有的人能在酒店在闹市著书，有的人能在任何地方找一处安静的住所，你却不能，这是你

的痛苦，也是你的矫情。 

    

    张炜早期的作品受拉美魔幻现实主义影响较大，这也是当时他的作品比较成功的重要因素之一。

90年代之后，张炜的创作有美国作家斯坦贝克的批判立场和风格。我记得当时我假装内行的问话还真

把张炜“懵”住了，他一点不敢草率地回答我的问题，我边听边记边窃笑。他说，我很小就读了《白

痴》、《高老头》，到我上师院的几年里，凡是能找到的外国文学译作我几乎都读了，但是我现在越

来越不急着读外国书了。因为回过头一看这么多必读的中国书没有好好读。在这个年头，如果对西方

文学的兴趣覆盖了我，学得惟恐不像，我就可耻了。时下我如果用西方的书唬人唬己，也是浅薄。每

个民族都有自己的文学，哪有跳离自己民族十八丈远，十八竿子都打不到的文学？这些是我中年之后

才明白的道理。屈原，李白，杜甫，诸子散文，他们要在自己心里扎下根来。否则，吞服再多西方的

花花绿绿也还是写不出自己土地上的作品。 

    

    我坚持认为，张炜的《古船》受妥思陀耶夫斯基的影响较大。张炜坚持说，你看到的都是外在

的，骨子里还是中国的。他认为，除了通俗文学之外，纯文学创作不可能不吸收外来的东西，也没有

理由拒绝西方的文学创作形式。 
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    应该说张炜是一位关注现实的作家，而他的作品大都在回望历史，我就和张炜聊回望历史与关注

现实的关系。每当张炜觉得我咄咄逼人时，都会轻声“恭维”：你挺在行啊。 

    

    张炜说，我的作品中有历史的也有现实题材的，但这在我眼里没有什么分别，基本都一样，创作

中没有刻意地去区别什么历史题材和现实感很强的题材。历史在我眼里和现实差不多，时间很快。有

些是自己经历的，有些是没有亲身经历的，只有这个区别。但当你把没有经历的材料熟悉后，就像自

己在经历一样。在我的脑子里，时间没有那么缓慢，是都堆积在一起的。 

    

    我觉得张炜的回答有点识破了我这个“半瓶子醋”，他在忽悠我，所以我立马又追问，对于你并

没有经历过的历史时期，你是在用你自己的观点去注解它，难道就不会由于你的认识及体验的局限性

而出现某种偏差？张炜感觉，历史上的事件、人物其实和现代人的思想方式、情感差不多。对事物的

恐惧、焦虑、浮躁，爱和恨的方式几乎没有太大变化，有很多东西变化极微小，不如想象中有那么大

的改变。像电话、电脑、网络的变化，实际是最简单的变化，而像情感这种复杂的东西几乎是没有什

么变化。而我则认为，时代的发展，价值观念的变化肯定影响到人的情感的变化，这一点张炜你也否

认不了。我坚持让他解释创作中个人的体验与历史生活产生共鸣的可能性有多大？张炜不急不恼地

说：有些人在写作中强调历史与现实的巨大反差和变化，我却注重不大的这一面。比如自古以来的战

争，争斗人的心理是差不多的。面对多元化的世界，年轻人的变化只是一次跳动，迟早要归位的。毛

笔写作、钢笔写作和电脑写作只是形式的变化，本质的变化是它得会思想，或者会帮助我们思想，但

实际上这种形式的变化起不到革命性的作用。 

    

    张炜是一个以不断接近和发掘本质意义为目的的作家，他抓住变得很慢的本质的东西去思考，而

一个作家能抓住人类很难改变和没有改变的部分，去触摸它，解释它，这样的作家才有点思想家的意

味，如果缺少这种洞察力离作家这行当就远了。我这样“吹捧”他，张炜终于“病歪歪”露出一丝笑

意。 

    

    见张炜状态好些了，我又来劲，问他在中国长篇小说创作的大格局中，他觉得自己的创作处于怎

样的位置？张炜绕着弯儿评价自己说，我把自己严格地区别于社会性写作力量的行列。我肯定是进入

文学写作了，而且坚持在这条路上走。“名”的心不重了，功利的思想也就淡多了，回到那种自己对

自己负责，自己寻找一种安慰，用文学写作来排解生命寂寞的状态。解除寂寞最好是进入文学写作，

因为随之产生的责任感会使你感觉出生命存在的意义。 

    

    我觉着我们的话谈“大”了，就往“小”里扯：这作为你的一种解释，你认为你能留给人们些什

么呢？张炜说，就我本人可能留不下什么。也许我能留下的是自己才能发现的美，激动，愤恨，懊

悔，这些是别人发现不了的，只有我才能记录的东西。我想我能做到这一点，我想我的责任和意义就

在这儿。 

    

    现在大部分读者或有的评论家衡量小说的标准首要的一点是好读，读故事，读表达的思想，其次

是想看通过什么手法表达了什么。张炜认为，真正懂文学的读者和评论家应该凭感悟，把那种神秘的

东西联系起来，震动的频率一样了，曲线吻合了才能读懂。通过什么手法表达了什么的说法，实在是

不懂文学的说法。 

    

    张炜是一位很理性的作家，他对待小说描写与理念运用的关系有他自己的理解，他认为理性强会

影响创作想象是一种误解，作家首先应该是个思想家。我非常赞同张炜的说法，“好的作家一定是个

思想家”，这句话并不是因为说的人多了就成了一句废话和老话。 

    

    中国目前最优秀的作家都是非常理性的，有独特思想见地的，他们的思想不是为了显示独特而独

特，是有一种强大的理性表达能力，在不能用理性表达的地方，一个优秀的作家也能够搜寻到人性中

最偏僻的角落来描述，而有些作家没有这个能力。我确实注意到，只要这对矛盾出现在一位作家身

上，他就不会是好作家。有些作家刻意表现理性，但表达很直露、生硬，这不是理性强而是理性太差

的原因。 

    

    张炜认为，理性无论怎么强，生命的巅峰状态、激动状态一定要有，它会冲决理性，最终又都受
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理性控制。我认为，张炜在这点上做得比较浑然的是《九月寓言》。 

    

    每次和张炜聊天都觉得很累，但他的思想给了我很大影响，我会常常想起我们的谈话。 

【原载】 《文汇报》2008-11-29

浙江工商大学中国文化理论创新研究中心 

浙江工商大学中国文化理论创新研究中心为校级

研究中心，由中国文艺理论学会副会长、西 

重庆三峡学院文学与新闻学院介绍 

重庆三峡学院文学与新闻学院创建于1956年，已

有50余年办学历史。现任院长谢建忠 


